

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

DON JUAN TENORIO

DRAMA RELIGIOSO FANTASICO EN DOS PARTES Y EN VERSO
POR
D. JOSÉ ZORRILLA
Componiendo un elegante tomo en 4.^o, ilustrado por los sres. Perea, Ferrant, Mestres, Plá y Huertas.
Véndese en la librería de Amengual y Muntaner al precio de

5 pesetas

VINOS

En el antiguo establecimiento de B. Bestard, situado frente a la fuente de las Tortugas, esquina a la calle de Brondo, se venden al precio de 0'35, 0'40, 0'50, 0'75 y 1'00 ptas. litro vinos garantizados, de diferentes clases, edad y fuerza.
Además ofrece dicha casa al público, un completo surtido en vinos generosos, licores, conservas y cervezas de las más acreditadas marcas.

Instantáneas

Siguen las fiestas

Al paso que llevan, vamos a empalmar este centenario con el próximo venidero. Cada dos ó tres días se anuncia un festejo, sufre un aplazamiento ó dos, se celebra al fin, se arma la bronca indispensable y luego ¡a rumar el festejo durante cinco ó seis días mientras se organiza otro con el mismo acierto é idéntica oportunidad! El centenario padece, pues, intermitentes.

El pueblo de Madrid y los forasteros adscritos se encuentran postrados á consecuencia de estas tercianas colombinas. Y si el público sufre enfermedad febril los festejos sufren al mismo tiempo de enfermedad respiratoria.

La bronquitis se ha apoderado de todos ellos.

Tuvimos bronca con el Directorio Mateo Escolar.

Se repitió el ataque con los jurados en cap de la Exposición de Bellas Artes.

Varios congresos murieron en flor, de la misma enfermedad infecciosa.

Y ahora con motivo del certamen de bandas civiles se ha armado la de San Bernardino que es mucho peor que la de San Quintín.

A los músicos de Pontevedra que llegaron de allá con sus uniformes militares y sus rosas nuevecitos les han apretado la frente con el tercer premio y todavía tienen que agradecerle á Orfeo y Fustegueras el que no los haya mandado á la fuente de la Teja á tocar la gaita.

El Ayuntamiento ha otorgado el premio á su propia banda.

¿Puede darse mayor prueba de proteccionismo y de cariño paternal?

Ahora dicen los postergados que en la banda del asilo se colaron de refuerzo algunos músicos de fuera.

Y cómo evitar el matute tratándose del Ayuntamiento de Madrid.

—¡Caramba!—decía un espectador—y que bien toca aquél del bombardino.

—No me es desconocido su modo de soplar—añadía un vecino—yo he visto esa cara en otro traje.

—¿De manera que no es asilado?

—No señor; es a-su-lado.

Los del hospicio toman el cielo con las manos.

Pero ¡cómo ha de ser! esperen á que patrocine otro certamen, no el Ayuntamiento, sino la Diputación y entonces será preferida la banda provincial á la municipal.

Paciencia y no turbemos la armonía, ni nos subamos de tono ni perdamos el diapason.

A las bandas civiles seguirán las militares, los orfeones y los cuerpos de coro de zarzuela barata.

Preparémonos, por consiguiente á escuchar... *La alegre trompetería*, mientras llegan los reyes de Portugal y se da la orden para que el carro de los festejos salga de su atranco.

Todo se aplaza para entonces.

—¿Cuándo sale la cabalgata?

—Cuando vengan los Reyes.

—¿Y la retreta?

—Cuando vengan los Reyes.
—Y las exposiciones retrospectivas ¿cuándo se abren?
—Cuando vengan los Reyes.
Esperemos tranquilos.
Porque de no alterar el calendario, los Reyes vendrán cuando vienen siempre, el 6 de Enero.

LUIS ROYO VILLANOVA
Madrid 29 de Octubre de 1892

Cachivaches

Hay gran curiosidad en el público por conocer la Exposición histórica. Solo unos cuantos seres felices han logrado visitarla, valiéndose de la amistad de este ó el otro personaje; nosotros, los que no tenemos relaciones con gente fina, lo más que hemos hecho ha sido asomár la cabeza por entre los barrotes que cercan el edificio, exponiéndonos á que nos dijera algún empleado de rostro feroz y de mirada torva.

—¡Eh! ¡Fuera! ¡Ahí no se puede estar! ¡Parecen ustedes tontos!

Hay verdaderas preciosidades en la Exposición, según testimonio de una viuda que le plancha las camisas á un académico de la historia y tiene entrada franca en el nuevo palacio. El número de las joyas artísticas es infinito, y eso que la comisión no ha querido recibir muchos objetos históricos presentados por particulares.

¿Quién no tiene en su casa algún mueble raro, algún lienzo denegrido ó algún cacharro notable cuya oriunde se pierde en la noche de los tiempos?

Con motivo de la Exposición se ha despertado la codicia de mucha gente, poseedora de objetos curiosos, y hay hombre que se ha ido á ver á todos los sabios, uno por uno, para decirles:

—Yo tengo una preciosidad histórica que desearía presentar en la Exposición á ver si la despacho.

—¿Qué es ello?

—Un plato sopero del siglo doce ó doce y medio, todo lo más.

—¿Lo trae Vd. ahí?

—Sí, señor; lo traigo envuelto en algo-dón en rama para que no se constipe.

Y el hombre sacaba el plato con todo género de precauciones, diciendo:

—Huela Vd., ¿verdad que trasciende á Edad Media?

—A lo que huele es á queso.

—No tiene nada de particular, porque este plato lo usaba un abuelo mío, que era de Villalón. Todas cuantas personas lo han visto dicen que es una joya, y yo no lo vendo por menos de cinco mil duros.

La mayoría de los sabios ha puesto en duda la importancia histórica del plato, y á esto dice su poseedor que lo que quieren es menospreciarlo para aprovecharse de la ocasión y adquirirlo á bajo precio.

Hay otra señora que anda por ahí buscando eruditos para que vayan á su casa á reconocer un catre de lana con los pies pintados de verde. Dice que aquel catre lo heredó ella de un pariente anticuario, que lo tenía en gran estimación por haber pertenecido á Men Rodríguez de Sanabria y después á una tía suya, que era comadrona en Medina del Campo.

—Mire Vd., mire Vd. qué cosa tan bonita—exclama la señora en presencia del catre.

—Lo que tiene son chinches.

—Ya lo sé, pero no quiero quitárselas porque también son históricas. ¡Sabe Dios cuántas veces le habrán picado al señor de Men!

Una familia de la calle del Carnero quiso llevar á la Exposición una chambre de madapolán, asegurando que había pertenecido á Florinda ó la Cava.

—¿Y Vd. por quién lo sabe?—preguntamos al dueño de aquella prenda notabilísima.

—Por unos papeles que dejó escritos un arqueólogo de Consuegra, vecino nuestro. Antes de morir se la regaló á la criada; pero nosotros pudimos adquirirla casi de balde.

Si la comisión receptora hubiese abierto la mano, á estas fechas habría en la Exposición una cantidad enorme de cachivaches inútiles; porque hay muchas personas que creen tener objetos preciosos en su casa, y en cuanto se les presenta ocasión de exhibirlos ya están molestando á todo el

mundo, con objeto de que aparezca su nombre en un tarjetón con estas ó parecidas palabras: «Propiedad del Sr. Fulano.»

Felizmente en la Exposición no hay más que objetos notables, según dicen las personas cultas y las que, como la planchadora antes citada, se van allí todos los días á pasar el tiempo y á dar jaquecas á los encargados de las instalaciones.

LUIS TABOADA

NOTICIAS

Del Extranjero

Los periódicos de Milán publican telegramas de Buenos Aires refiriendo otra tragedia ocurrida en uno de los teatros de la capital argentina, y que recuerda el famoso drama de nuestro insigne Tamayo.

El empresario de aquel teatro, Scalaberni, mató al baritono Cesari, entre bastidores, en el momento en que se disponía éste á salir á escena para cantar el segundo acto de *Un ballo in maschera*.

La causa del crimen fué la tradicional de los celos, pues parece que el baritono cortejaba de amores á la mujer del empresario Scalaberni, una hermosísima mujer, Luisa, hermana de otra triple muy conocida.

El periódico *El Nuevo Tiempo*, de San Petersburgo, dice que si el parlamento alemán aprobara el proyecto de reorganización militar, Europa debe comprender que Francia y Rusia, contra quienes se dirige el aumento del ejército alemán, se verán obligadas á tomar grandes medidas de precaución.

El *New York Herald* publica un telegrama de Munich anunciando que se habla allí mucho del discurso que pronunciará Guillermo II en Wittenberg en la fiesta en honor de Lutero. La situación del Emperador es algo difícil, porque quiere satisfacer á los protestantes ortodoxos, que forman la mayoría del partido conservador, sin herir á los católicos, cosa muy difícil cuando se trata de hablar del iniciador de la Reforma.

Como Guillermo II es el jefe de la Iglesia luterana en su país, no ha querido eludir estas dificultades absteniéndose de hablar en la ceremonia.

El viernes por la noche se declaró un incendio en la casa correccional de Collersdorf (Austria), quedando el edificio destruido casi por completo.

Había en dicha casa 500 presos, y la mayoría de ellos logró salvarse, no sólo de las llamas, sino que también de la prisión.

Han perecido abrasados nueve detenidos.

El Gobierno de Suiza ha anulado la misión del nuevo ministro de la República del Salvador, que presentó sus credenciales en 3 de Septiembre último. Dícese que este supuesto diplomático es un aventurero siciliano, que presentó credenciales falsas, y que ha sido condenado por los tribunales franceses á trece meses de prisión por delitos cometidos en Francia.

Un telegrama de Londres que publica *El Imparcial* dice que en la Legación del Salvador en Londres se afirma que el diplomático maltratado es el verdadero y legítimo representante de la República americana en la Confederación helvética.

Ha publicado *El Heraldo* de Madrid una interesante correspondencia de Londres, en la cual se relata un acto de entereza digno de conocerse en el mundo de los negocios.

Celebraban el día 12 de Octubre junta general los accionistas de la Compañía *Carishamm Spirit Company*, conocida en España con el epigrafe de Sociedad de Alcoboles, hijuela, como otras muchas importantes Compañías, de la casa C. de Murrieta. El objeto de la Junta era elegir el Consejo de Administración que había de sustituir al que, por ministerio de los estatutos de la Sociedad, acaba de cesar.

El presidente que antes tenía, el señor P. J. de Galindez, resultó reelegido, y también lo fué como consejero lord Nevill, que igualmente había ostentado este título en el Consejo anterior.

Pero lord Nevill, deudo de los Murrieta, renunció el cargo, haciendo para ello una larga enumeración crítica de los actos realizados por el señor Galindez en la Dirección de dicha Sociedad, declaraciones que han ocupado la atención de la alta banca londinense, por la gravedad que encierran.

La mencionada correspondencia termina con estas palabras:

«Este proceder enérgico, que no puede sorprender á nadie que conozca la proverbial entereza y el concepto que de la dignidad tiene la aristocracia inglesa, de la cual está casi á la cabeza la familia de lord Nevill, es objeto de toda clase de comentarios encomiásticos para el hidalgo que lo ha tenido y tristísimos para el hombre de negocios que lo ha motivado.

Lord Nevill no podía empañar los timbres de su ilustre apellido siendo compañero de ese señor Galindez, de quien tales cosas sabía, aparte otras muchas que había puesto en su conocimiento la familia de los Murrieta, á la que, como todo el mundo sabe, pertenece lady Nevill, su esposa, familia de la cual fué dependiente el tal Galindez, dejando en ella amargas reminiscencias de aquel tiempo.

No terminará esta ya larga epístola sin hacer constar, por lo que á muchos españoles pueda importar, que la nueva casa Galindez Hermanos, respecto de la cual se habían corrido rumores, y acaso creído por algunos hombres de negocios de Europa y América que era algo así como la continuación de la casa C. de Murrieta y Compañía Ld., nada absolutamente tiene que ver con ésta.

Todo lo contrario: entre unas y otras de esas personas no puede haber la menor mancomunidad. Que si la hubiese, sería tanto como premiar actos con los que ninguna conciencia honrada puede transigir».

El Papa León XIII y la Reina Victoria de Inglaterra han enviado telegramas de pésame al Presidente de los Estados Unidos, señor Harrison, por el fallecimiento de su esposa.

Un servicio fúnebre al que sólo asistieron parientes y amigos, se celebró en la *Casa Blanca*. El cuerpo fué transportado luego á Indianópolis, donde se celebraron funerales muy solemnes.

Las banderas de los edificios públicos ondean á media asta desde el día del fallecimiento de Mrs. Harrison.

Toda la prensa norteamericana consagra sentidos artículos á la que fué esposa del Presidente de los Estados Unidos.

Mrs. Harrison nació en 1833. Era hija de un profesor de la Universidad de Oxford (Ohio).

En 1853 se casó con el actual Presidente, y deja dos hijos. Se cree que ha fallecido de resultas de un ataque de *influenza* que sufrió en 1890, y del cual no llegó á curar completamente.

De las Provincias

Dice un periódico de Valencia:

«Ayer ocurrió en la vecina población del Grao un hecho que fué objeto durante todo el día de sabrosos comentarios.

A las ocho y media de la mañana dirigiéronse á la iglesia parroquial dos comitivas tan alegres como satisfechas.

Revestido el sacerdote, y ocupando los novios y los padrinos sus respectivos puestos, principió la ceremonia; y cuando el sacerdote, dirigiéndose al enamorado mancebo, le hizo la pregunta de rúbrica, ocurrió la siguiente escena:

Sacerdote.—¿Quiere usted por esposa á Fulanita de Tal?

Novio.—No, señor.

(Estupefacción general. La novia mira á su prometido con ojos de espanto.)

Sacerdote.—Lo que le pregunto es si quiere usted por esposa á Fulanita de Tal, y usted debe contestar que sí.

Novio.—Pues yo digo que no.

(Murmullos en los fieles, parientes y amigos que asisten al acto.)

Vuelve á insistir el señor cura, y entonces el galán corta por lo sano levantándose de su sitio y tomando las de Villadiego.

Esta escena se verificó con acompañamiento de llanto, desmayos, gritos y protestas.

La novia, con sus amigos, se retiró á su

casa, y el novio tomó el camino de Valencia».

El miércoles á las siete y media de la mañana en el Paseo de la Aduana de Barcelona, inmediato al Parque, se cometió un crimen.

Un inspector de la Compañía de ómnibus «La Barcelonesa» subió á uno de los coches de dicha empresa á fin de revisarlo. Al manifestarle una pasajera que había satisfecho el importe del viaje sin que el conductor le diese billete alguno, dirigióse aquél al cobrador y lo insultó de mala manera.

Como quiera que el conductor había entregado á todos los pasajeros los billetes que les correspondían, á la vista del traje de que era objeto, abofeteó al inspector, arrojándole del vehículo. Esto sucedió en la plaza de Antonio López.

El inspector al levantarse del suelo púsose en seguimiento del coche ómnibus, no pudiendo alcanzarlo hasta el sitio de parada arriba mencionado.

Entonces el inspector, aprovechando el momento en que el conductor se hallaba en conversación con el jefe de parada, hizo dos ó tres disparos de revolver á su contrario sin lograr herirle.

Al ruido producido por las detonaciones acudieron varias personas que sujetaron al inspector y le arrojaron al suelo, pero éste irascible individuo, en un descuido de los que le sujetaban, se apoderó nuevamente del revolver é hizo fuego, alcanzando desgraciadamente esta vez al conductor, á quien causó dos heridas de gravedad que le fueron curadas en la casa de socorro del distrito de la Lonja, donde se le condujo seguidamente.

El agresor fué llevado al juzgado. «Todos los anteriores datos—dice el colega del cual tomamos la noticia—los sabemos de referencia, así es que no respondemos de la exactitud de todos sus detalles.»

Una sensible desgracia ocurrió días pasados en Valladolid.

Dos jóvenes en sus respectivos velocípedos se lanzaron á la corriente del Pisuerga.

Ambos dieron muy pronto la vuelta y cayeron al río, pudiendo uno de ellos ser salvado por el pescador Juan Martín, y pereciendo ahogado el otro, en medio de la consternación de cuantos presenciaban el suceso.

Según participan de Córdoba, varias señoritas pertenecientes á familias distinguidas de la buena sociedad cordobesa se proponen asistir á la estación central de los ferrocarriles la noche en que pasen SS. MM. y AA. por aquella capital, luciendo ricos trajes á la andaluza, compuestos de la antigua chupa y sombrero calañés.

Dichas señoritas crecerán á S. M. la Reina Regente un valioso regalo, en testimonio de respetuosa consideración y como recuerdo de su paso por Córdoba.

En Valladolid hace pocos días fué víctima de un robo un apreciable sacerdote de aquella población.

Presentóse en casa del aludido señor cura un sujeto decentemente vestido, y pretendiendo hablar con él, pasó á su despacho. Una vez en él, cerró la puerta convenientemente, y sacando un revólver apuntó al dueño de la casa y le exigió una determinada suma en metálico, so pena, en caso de negarse, de pegarle un tiro.

No tuvo medio de evadirse el sacerdote y hubo de hacer la entrega de la cantidad que le pidió el ladrón, el cual, no contento con eso, le obligó á que le acompañase hasta la calle.

En Pamplona dió principio hace algunos días un Consejo de guerra para juzgar á los responsables de un suceso ocurrido el día 15 de Septiembre último en el cuartel de la Merced de aquella población.

Lo ocurrido fué que á la hora de la lista había de formar dicho día una de las compañías del regimiento para pasar la lista á presencia del oficial de semana, que era un teniente.

Efectuóse la formación, y, al terminar la lista, el oficial dió la voz de *Rompan filas*, y al oír la compañía deshizo la formación, menos 28 soldados que permanecieron firmes en sus puestos.

Viendo en esto el teniente una desobediencia, lo puso en conocimiento del capitán de cuartel, quien mandó al oficial que hiciese formar de nuevo la compañía y repitiese después la voz de *Rompan filas*. Así se hizo, y el resultado fué el mismo que antes. Los mismos 28 soldados permanecieron en fila sin moverse.

El teniente puso el hecho en conocimiento del capitán de su compañía, para que llegase al jefe correspondiente, hoy teniente coronel de dicho Cuerpo.

Se incoó el sumario contra los dichos

soldados, estimando su proceder como un acto de indisciplina, y, por consecuencia de las diligencias practicadas, el proceso comprende también al teniente, á un capitán y al jefe citado.

Ha llegado á Barcelona, y se ha hecho cargo de la Capitanía general, el general Blauco.

De Madrid

Copiamos de *La Epoca*: «En un artículo publicado en el *Diario de Barcelona* se hacen, en nuestro entender, atinadas reflexiones acerca del acto criminal perpetrado en la persona del capitán general de Sevilla por el farmacéutico Raul.

Lo más sustancial del artículo se encierra en las siguientes frases:

«Ninguno de nuestros lectores habrá dejado de admirar el contraste que ofrece la indiferencia con que se miran los asesinatos, y el interés que despiertan los asesinados.»

Las crónicas de los periódicos vienen diariamente llenas de crímenes de sangre, ejecutados con circunstancias horribles, pero narrados con la fría y desoladora concisión de las diligencias procesales. Ni un grito de indignación contra los criminales, ni una frase de lástima dedicada á las víctimas, ni un solo arranque que dé testimonio de que la religión y la sociedad han recibido una ofensa mortal.

Pero, en cuanto la justicia se apodera del suceso y trata de aplicar la ley, todo cambia. Entonces la gaceta y el artículo de fondo salen inflamados de interés por los asesinados, algunos de los cuales, sin dejar sus calabozos, adquieren por algún tiempo más celebridad que los héroes de Plutarco. Se disputa palmo á palmo su vida á los jueces, el público toma parte en esta cruzada de misericordia, de todo se echa mano para que el delito quede impune, y cuando la locura no basta, hasta las piedras piden el indulto.»

Con efecto, de algún tiempo á esta parte se va desarrollando entre nosotros de un modo alarmante la sensiblería. De una parte las teorías de la escuela italiana, y de otra las lacrimosas declamaciones de los periódicos, van trastornando de tal modo el sentido moral, que, cuando la justicia dicta sus fallos, no parece sino que se consume una iniquidad enorme.

Antes eran el forzado, el galeote, el reo, los que trataban de presentarse, ante sus jueces y ante el mundo, como unos infelices castigados contra toda justicia. Hoy la opinión hace coro á estas interesadas declamaciones y no hay presidiario que no tenga de su parte la benevolencia, por lo menos, de una gran parte del público.

Se ha dado en la flor de considerar al empedernido criminal que mata con alevosía y ensañamiento, al brutal atropellador de la inocencia, á cuantos caen ó deben caer bajo la acción del Código, como unos pobres locos que, arrastrados por una fuerza superior é irresistible, padecen el crimen como otros tienen irritación de estómago ó dolor de muelas.

Conviene, sin embargo, no dejarse arrabatar por la estética y pensar un poco en las víctimas que estos locos causan, y algo también en la necesidad de poner freno á sus violentas enfermedades.

Sean ó no enfermos, remedio enérgico es lo que conviene.

Y, como acertadamente dice el *Diario de Barcelona*, *el loco por la pena es cuerdo.*»

La corona que los carlistas regalan al señor marqués de Cerralbo con motivo de los sucesos de Abril de 1890 en Valencia ha costado 6.500 pesetas, cantidad recogida, con 840 reales más, en las suscripciones que abrieron los periódicos del partido.

Es obra de los señores Masriera Hermanos, de Barcelona, y será puesta en manos del marqués, el viernes próximo, 4 de Noviembre, día de San Carlos.

El conocido hispanófilo D. Juan Fastenrath, que, como dijimos, asistió á la inauguración del monumento á Colón en la Rábida, y que ha presenciado en Huelva, Sevilla y Granada las fiestas del Centenario del descubrimiento de América, como asistió también á las del Centenario de Calderón, ha llegado á Madrid, acompañado de su señora, con objeto de tomar parte en el Congreso Literario.

El distinguido literato alemán se aloja en el hotel de la Paz.

A propósito de una interesante jugada de tresillo, publica *La Correspondencia* la siguiente explicación que en una hoja con membrete del Senado le ha remitido un colaborador anónimo.

«Se va á algo concreto. Como hasta aquí no se puede seguir. Por lo menos procede un cambio de

postura. Nada resuelve, pero distrae y da tiempo.

El hombre que renunció ya á los solos, por temor de ir al plato, hizo una entrada floja, y de la baceta le salieron algunas cartas blanquillas y un rey (hoja de Ultramar), de quien está seguro que se lo fallan.

Duda en este momento si al ofrecerla tendría más seguro el codillo que si no se rindiera.

El que va á la contra estaba resuelto á defender el juego en el momento en que el hombre se rindiera, cosa que consideraba ya próxima é inexcusable.

Pero ahora resulta que *el pie* tiene la espada, y podría dar codillo lo mismo al hombre si no se rinde que al de la contra si la defiende.

La duda está en si *el que quiere* podrá encargarse del juego, aunque hasta ahora asegura que no lo quiere.»

A lo cual replica *La Epoca*: «El tresillista de *La Correspondencia* que hace de mirón la ha errado por esta vez.

El hombre no pensaba en *rendirse*, puesto que tenía seis de espada y un rey.

En cambio, el que iba á la contra sólo tenía la mala, pues el basto duerme.

En cuanto al pie, sabido es que no había de meterse en bazas. Los buenos jugadores nunca se endosan.

Dice *El Imparcial*: «Sobre la situación de los cautivos del *Icord* hay noticias particulares.

Dicen que nuestros infelices compatriotas siguen sin novedad, y que la causa de no haber sido entregados es una disidencia surgida entre los moros sobre si debe negociarse el rescate en Cabo Jubí ó en Río de Oro.»

De las islas

Menorca

En el vapor-correo *Nuevo Mahónés* llegó el día 27 de Octubre último á Mahón el general de división D. Juan Muñoz Vargas, acompañado de su ayudante el capitán de Caballería D. Manuel Díaz de Mogrovejo encargándose del mando superior militar de la isla que interinamente había venido desempeñando desde hace algún tiempo el general de brigada don Manuel Serrano Rodríguez.

El mismo vapor fué portador de la estufa desinfectante que con destino al Lazareto se remite por cuenta del Gobierno.

El día 28, procedente de Marsella fondó en aguas del lazareto de dicho puerto el vapor español *Cabo Trafalgar*, capitán D. José Lorrando.

Felanitx

El viernes fondó en Porto Colom el vapor *Gambetta* con objeto de tomar carga de vino con destino á Cete.

Ha sido nombrado Práctico de Porto-Colom don Guillermo Pujol, que desempeñaba interinamente dicho cargo.

A las nueve y media de la noche del viernes mientras estaban reunidos en un café del caserío de Cas Concos diferentes vecinos de aquel lugar, suscitóse entre algunos de ellos, sin saber con qué motivo, una simple disputa, y sin mediar entre ambos más que algunas palabras, arremetió un joven á uno de sus contrincantes hiriéndole de tan mala suerte que murió á los pocos momentos de ser trasladado á su casa. El agresor resultó también con algunas heridas, que se suponen de arma blanca, y otro sujeto á quien deseaba también alcanzar logró salir de un trance muy apurado dejándose caer por el balcón de la casa en que ocurrió tan triste escena.

Al saberse en Felanitx tan desagradable noticia, en todas partes se hablaba y comentaba de cien modos el fatal suceso.

La guardia civil y el juzgado han comenzado en esta asunto su tarea: la primera presentando reos y testigos y el segundo dando principio al esclarecimiento con con las diligencias sumariales.

De la Capital

Las señales de lluvia observadas el sábado y domingo últimos se resolvieron ayer á las primeras horas de la tarde en un favorecido y copioso chubasco, que se reiteró á cosa de las dos y media siguiendo con cortos intervalos una sostenida lluvia hasta el anochecer.

La noche cerró con evidentes indicios de continuar lloviendo, por lo que es de temer tengamos hoy aguada la fiesta de todos los Santos.

Noticias del ejército:

El comandante de infantería, con destino en la zona militar de Palma de Mallorca, D. Ricardo Pérez Barrios, pasa destinado á la Penitenciaría militar de Mahón. D. Miguel Bonet Barberá, comandante

de Artillería, pasa á la Maestranza de Sevilla y el primer teniente de la misma arma D. Victoriano López Pinto, del 8.º batallón de plaza es trasladado al cuarto regimiento montado.

Se ha dispuesto que el capitán de infantería D. Antonio Hidalgo Fluixá, recién ascendido, continúe desempeñando el cargo de profesor del colegio de Huérfanos de la Guerra.

Ha sido nombrado comandante militar de Ibiza el coronel de la zona de Tremp, D. Vicente Pereira Morante.

El comandante de infantería, ascendido, del regimiento de Filipinas, á la zona militar de Castellón número 39: los capitanes D. José Ortega Lores, del batallón cazadores de Puerto Rico al regimiento de Filipinas núm. 52: D. Vicente Villahoz Bolaños, de la zona militar de Inca número 110 á la de Santiago núm. 51: D. Federico Perin Mulet, de la de Mataró núm. 15 á la de Palma núm. 109: D. José Amengual Vidal, de la de Olot número 19 á la de Inca núm. 110: los primeros tenientes D. José Palou de Comasema, D. Miguel Riera Bannasar y D. Jerónimo Palou de Comasema, del regimiento de Baza núm 56 al de Filipinas núm. 52.

Han sido nombrados: sargento mayor de la fortaleza de Isabel 2.ª en Mahón el coronel de la escala activa de infantería D. Manuel Reyero Breba y comandante militar del Castillo de Bellver en Palma de Mallorca, el capitán de estado mayor de plazas, D. Mateo Fernández Campos.

El capellán segundo del clero castrense D. Juan Tur Riera ha sido destinado á Cabrera desde el Hospital militar de Mahón y á éste D. Rafael Bernat Tuduri desde la isla de Cabrera.

Se ha dispuesto que la pensión de 625 pesetas anuales que fué concedida á doña Clara Palou Silva, viuda del capitán retirado D. José Gabucio y que en la actualidad se halla vacante por fallecimiento de aquella pensionista, sea transmitida á su hija y del causante D.ª María Magdalena Gabucio Palou, de estado viuda.

Por el Secretario de Gobierno de esta Audiencia se nos ruega hagamos presente á los que intervinieron como jurados en las causas procedentes del Juzgado de Inca cuya vista se celebró los días 6, 7 y 8 del pasado Octubre, que de hoy al quince pueden presentarse en dicha Secretaría á percibir las dietas que les fueron asignadas, personalmente los que no firmaron las nóminas, y por sí ó por otra persona que deleguenlos que las dejaron firmadas; entendiéndose que transcurrido dicho plazo sin haberlo verificado se entenderá que renuncian á su derecho y no se dará lugar á reclamación alguna.

Acaso algunos cazadores se alegrarán si les comunicamos que desde hace dos ó tres días se ven cruzar numerosas bandadas de estorninos por encima de esta ciudad en diferentes direcciones. Las bandadas que hemos visto no son muy nutridas, lo cual nos indica, según la experiencia nos lo ha enseñado, que no es el paso en pleno de dichas aves, el que ha llegado; pues aquél suelen constituirlo los vuelos compuestos de muchos millares de las nombradas aves.

Pocas veces se habrá visto un gentío tan numeroso y un desconcierto tan extraordinario como se vió el domingo por la noche en el Teatro Circo Balear.

No sabemos si por mera afición ó porque era domingo ó porque se había de ir á alguna parte á pasar la velada, se aglomero tanto concurso que material ni matemáticamente cabían dentro del local, todas las personas que se presentaron.

Hubo revendedores de localidades, plaga desconocida en esta ciudad, entró gente sin dar entrada porque se cerró de orden superior la ventanilla, hubo abusos y escándalo que conviene no se reproduzcan.

Nosotros sentimos especial satisfacción cuando vemos que las compañías teatrales ó de espectáculo tienen un pedazo de pan que llevarse á la boca porque el público responde y acude y también cuando las empresas sacan provecho de ellas; pero no nos es posible tolerar que ese pan y este provecho sean obtenidos con molestias y disgustos para el público.

Ha sido capturado y puesto á disposición del juzgado competente un individuo que habfa hurtado algunas gallinas.

Un colega dice que era objeto de comentarios anteanoche el hecho de que á la hora acostumbrada no se hubieran encendido los faroles del alumbrado de gas, especialmente en el Borne, en donde se quedaron á oscuras los que á tal hora paseaban por tan frecuentado paseo.

A oscuras no se quedaron, en realidad los paseantes; pero no fué porque se hubie-

se encendido el gas del alumbrado a punto y á hora sino porque hacia luna y clara. Luna que en realidad, por lo que toca á los paseantes y al alumbrado por gas, era la luna de Valencia.

Ayer por la mañana un agente de vigilancia se vió en apuros para acompañar al depósito de Capuchinos á un hombre que se había emborrachado y movía alboroto por la plaza de Abastos.

A las siete de la tarde todavía no le había pasado el accidente, permaneciendo, como es natural en dicho depósito.

Un despacho telegráfico recibido ayer tarde en las oficinas de la *Islaña Marítima* daba noticia de que el vapor *Lulio*, que debía salir de Barcelona la misma tarde por este puerto, había suspendido la salida por causa del mal tiempo.

Ayer durante todo el día se observó tal movimiento ascendente y descendente en las aguas del mar que en algunas ocasiones la pleamar en la playa de la Riera llegó á rebasar el sitio en donde se hallaba el puente de madera, haciendo imposible la continuación de las obras para construcción del nuevo.

Ayer tarde debió reunirse la Junta de Salvamento de Naufragos, con objeto de tratar sobre la construcción de la casita en donde ha de guardarse el bote salva-vidas.

Ayer á cosa de la una de la tarde un agente de orden público encontró cerca de la plaza Mayor á un niño de unos cuatro años de edad que andaba perdido.

Después de repetidas diligencias pudo averiguar que la criatura vivía en la casa número 9 de la calle de Santa Cruz á donde le acompañó.

Dice nuestro colega *Las Baleares* que una importante sociedad de recreo se ha visto en la dura, pero absoluta necesidad de expulsar de sus salones «á un socio que se entretiene honradamente en estafar á sus contentillos haciendo trampas en el juego.»

¿En el juego?

El mismo colega afirma que ha quedado conjurado el conflicto surgido entre la Delegación de Hacienda y el importantísimo gremio de zapateros de esta ciudad. De modo que ha ocurrido un conflicto: bueno es saberlo.

A las cuatro de tarde de ayer emprendió su ordinaria expedición para la capital de Menorca el vapor *Puerto Mahón* con el correo y algunos pasajeros.

Bibliografía

Se ha repartido el número 115 de la acreditada revista la *Ilustración Musical*, que inserta los importantes trabajos y excelentes grabados que refiere el siguiente sumario:

Texto.—Nuestros constructores de instrumentos de arco, por don Mariano Gallejo (Continuación).—José Antonio Santesteban, por Felipe Pedrell.—Como conocí á Gavarre, por J.—Emilio Porrini, por Felipe Pedrell.—Breves palabras acerca del portamento, por Julio Veiga Valeuzano.—Nuestros grabados.—Nuestra música.—Diccionario técnico de la Música, por Felipe Pedrell.—(Repátese el décimo-noveno pliego de ocho páginas de esta obra).—Boletín Musical de la Quincena.—Varía.—España.—Concursos musicales.—Anuncios.

Grabados.—José Antonio Santesteban.—Emilio Porrini.—La Música.—Viarany en Montcuñill.—Los anteojos.

Música.—Impromptu, por D. José Antonio Santesteban.—Tristeza, Mazurca por Manuel Benavente.

Boletín de Comercio

Mercado de Inca

Precios corrientes el 23 de Octubre

	Ptas.	Cts.
Almendrón.	70'00	42 kg.
Trigo.	17'00	70 lit.
Candeal.	17'50	>>
Cebada del país.	10'00	>>
Id. forastera.	9'50	>>
Avena del país.	9'00	>>
Id. forastera.	9'00	>>
Garbanzos.	22	>>
Maiz.	11	>>
Habichuelas confites.	20	>>
Id. blancas.	24	>>
Frijoles.	22	>>
Habas para cocer.	19	>>
Id. ordinarias.	16	>>
Id. para ganados.	13	>>
Cerdos cebados.	11'00	10 kg

Telegramas

(De la prensa asociada)

Madrid 30, á las 9 de la n.

En el concurso de bandas militares ha

obtenido el primer premio la banda de Ingenieros; el segundo la de Zamora; el tercero la de Artillería; el cuarto la de la Academia de Toledo; el quinto la de León; el sexto la de Wad-Ras, el séptimo la de Covadonga, y el octavo la de Canarias.

Madrid 30, á las 9'40 de la n.

El Sr. Cánovas obsequiará con una recepción á todos los congresistas después que terminen los congresos.

Un huracán ha destruido en Granada los arcos que se preparaban para recibir á la Reina.

En una sesión del Ayuntamiento de Valladolid hubo escándalo: dos concejales conservadores se golpearon.

Madrid 31, á las 12'20 de la m.

En Valencia anoche estalló un petardo en la plaza de la Pelota, hiriendo gravemente en los pies y piernas á dos mujeres. Hasta el miércoles no regresará el señor Romero Robledo.

(De nuestro servicio particular)

Lotería Nacional

Madrid 31 á las 3' 35 de la t.

En el sorteo que ha tenido efecto esta mañana han salido premiados los números que á continuación se expresan:

13.469 premiado con 80.000 pesetas despachado en Jerez.

4.967 premiado con 40.000 despachado en Sevilla.

24.125 premiado con 20.000 despachado en Barcelona.

12.001 premiado con 5.000 despachado en Arcas.

Premiados con 2.500 pesetas
4.502, Madrid; 13.055, Madrid; 8.101, Málaga; 7.968, Granada; 14.525, Barcelona; 24.659, Lérida; 13.618, Madrid y 5.908, Madrid.

Naufragio y choque

Madrid 31 á las 3'55 de la t.

En Vigo, á poca distancia del abra, ha naufragado un *yacht* de recreo perteneciente á un acaudalado comerciante. Tanto la tripulación como los pasajeros no han tenido novedad.

Espérase poner á flote el buque, el cual no ha recibido ostensiblemente gran daño.

Ha ocurrido un choque entre dos trenes no lejos de la estación de Pedrosa, resultando un pasajero herido.

Noticias varias

Madrid 31 á las 4'05 de la t.

Ha sido admitida por S. M. la dimisión que ha presentado de su cargo el Alcalde de Barcelona.

Se ha desencadenado un ciclón en la costa de Melilla, ocasionando siniestros y pérdidas de consideración.

El petardo que estalló anoche en la plaza de la Pelota de Valencia, y que supongo le habrá noticiado el corresponsal de dicha ciudad, ha causado gran indignación en esta corte compadeciéndose todo el mundo de la desgracia acaecida á las tres mujeres que hirió y execrando al cobarde autor de tan horrible delito.

La salud de la Reina

Madrid 31 á las 4'20 de la t.

S. M. la Reina Regente se encuentra ya completamente restablecida del repentino ataque de neuralgia que le sobrevino el sábado mientras se disponía á visitar la maestraza de artillería.

Dicha indisposición, que la obligó á guardar cama, no ha sido más, según se presume, que una reproducción de las que periódicamente sufre.

Noticias políticas

Madrid 31 á las 5 de la t.

El Sr. Gamazo se muestra muy satisfecho de las últimas declaraciones del señor Sagasta, por cuanto, ha dicho, el programa que éste y su partido defienden actualmente, es ni más ni menos el mismo que él ha defendido siempre.

También manifestó que ayu laría con todas sus fuerzas al jefe del partido liberal para realizar dicho programa.

Hasta mediados de Noviembre no vendrá á Madrid el Sr. Sagasta.

Entre militares y serenos

Madrid 31 á las 5'10 de la t.

Anoche dos soldados de la guarnición de Sevilla abandonaron la guardia de la cárcel donde estaban destacados. Con motivo de haber libado con exceso, promovieron tal escándalo que obligó á que los serenos del barrio les amonestaran para que volvieran al punto que habían abandonado; pero como ellos se desentendieron de todo razonamiento hubo necesidad de hacerles comprender su desacierto por medios más persuasivos, ocasionándose con esto una colisión de la que resultaron cuatro heridos de bayoneta.

Noticias marítimas

Compañía Trasatlántica

El Montevideo salió de Málaga el 27 para Cádiz.

El Méjico salió de Santiago de Cuba el 27 para la Habana.

El Ciudad Condal llegó á la Habana el 27 para Veracruz.

El San Francisco salió de Puerto Rico el 26 para Santiago de Cuba.

Sociedad La Veloce

El Vittoria llegó á Génova el 25 procedente de la Plata y escalas.

El Rosario salió de Nápoles el 24 para la Plata.

El Duca di Galliera salió de Rio Janeiro el 26 para Génova.

Compagnie Générale Trasatlantique

El Labrador salió de Bordeaux el 26 para las Antillas.

El naufragio del «Daoiz»

Sobre el choque en que se fué á pique el vapor español *Daoiz*, trae el correo por-menores horribles.

El vapor inglés embistió al español con la proa entre el camarote del pobre piloto, el joven gijonés D. Elias Barril, y otro en que se hallaba durmiendo el práctico; éste al choque recibido fué impulsado, dividido su cuerpo en dos pedazos, al medio de la cámara, que el buque tenía á proa, yéndose á pique instantáneamente.

El contramaestre, viendo que faltaban el capitán, Sr. Almirall, y el piloto Señor Barril, bajó á la cámara con el agua ya á la cintura, y al decir á este último que saliera, que el buque se iba á pique, sólo oyó al piloto, casi moribundo, exclamar: «¡Ay, Eusebio, no puedo; tengo el cuerpo dividido!»

Por lo cual se supone que las planchas rotas con el choque lo aplastaron antes de que pudiera levantarse de la cama; donde el infeliz Barril halló su tumba.

Lo más horrible fué lo ocurrido al capitán del *Daoiz*.

Tenía éste la costumbre de cerrar por la parte interior la puerta del camarote, encontrándose al acontecer el choque con que no podía abrirla, y á nadie, por lo tanto, le era posible prestarle auxilio alguno, pues la cámara, según hemos dicho al principio, se llenó de agua.

Los gritos y lamentos que lanzaba el capitán en tan triste y desesperada situación causaban horror.

El *Daoiz* se perdió totalmente, no habiendo podido ser extraídos los cadáveres de los tres naufragos, por estar el buque en sitio de muchísima corriente.

El cazatorpados «Rosales»

Según informes del mejor origen, el sumario de la pérdida del cazatorpados «Rosales», está llamado á producir grandes sensaciones.

Se han practicado nuevas diligencias por el fiscal, capitán de navío Jorge M. Larroy, que cambian por complemento la faz del asunto.

El jefe y oficialidad de la nave que se creyó en los primeros momentos no tenían responsabilidad en el siniestro, resultan ahora con graves acusaciones que difícilmente podrán levantar.

Según esos informes parece que la pérdida de la nave y principalmente el naufragio de la tripulación, se debe en mucho á la ligereza con que procedieron los encargados de dirigirla.

La inexplicable desaparición del marinero Bataglia que ha tenido lugar en Buenos Aires, preocupa mucho al señor Larroy, pues él era el encargado de proyectar luz sobre algunos puntos del sumario que con su ausencia, quedaron envueltos en el misterio.

Se han tomado las medidas del caso, á fin de dar con su paradero, pues todo ha resultado infructuoso.

En toda la presente semana se hará público, algo que, como decimos más arriba, está llamado á causar sensación.

Ha llegado á Vigo, remolcado por el vapor inglés Rhodora, el de igual bandera Richard Kellsall, que sufrió averías en la máquina.

—A la salida del puerto de Gravesend el vapor Pizarro, chocó con el queche Edith Wood, causándole averías de consideración.

—El vapor-cisterna «Cadagua» construido en Inglaterra para París (H. y Fourcade), ha salido de Barcelona para Nueva York donde embarcará 3.400 toneladas de petróleo para España.

Este vapor tiene 305 pies de eslora, 39 de manga y 26'6 de puntal; máquinas de triple expansión.

—En el Cabo Raso ha naufragado el vapor «Remus», creyéndose que no podrá ser salvado.

—Ha llegado á Saint-Louis-eu-Rhone el vapor «Adelina», que salió de Nicolaieff, conduciendo 4.600 corderos vivos.

—Un telegrama anuncia que ha sido

destruido por un incendio el faro de Porto-Cabello.

—El vapor *Ciudad de Santander*, de la Compañía Trasatlántica Española, verificará un viaje extraordinario á Antillas el presente mes de Noviembre, saliendo de Barcelona el día 4, de Cádiz el 8, de Vigo el 10, y el 11 al amanecer de Coruña, haciendo escalas en Puerto Rico, Santiago de Cuba y Habana.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 27 de Octubre:

Ministerio de Hacienda.—Real decreto, fecha 16, concediendo un crédito extraordinario de 50.000 pesetas al presupuesto corriente del Ministerio de Fomento, para atenciones de la Exposición Universal de Chicago.

Fomento.—Real orden, fecha 19, disponiendo la centralización en las capitales de provincia de la recaudación de fondos destinados para las atenciones de personal y material de primera enseñanza y dictando reglas para llevar á efecto esta disposición.

Sociedades y Corporaciones

Ayuntamiento de Palma

Recaudación de los arbitrios municipales

En cumplimiento á lo prevenido en el art. 23 de la Instrucción de Recaudadores de 12 de Mayo de 1888, se anuncia al público por medio del *Boletín Oficial* de la provincia y demás periódicos de la capital, que la cobranza de los arbitrios municipales sobre carruajes de lujo y sobre puertas y mostradores que se abren al exterior, correspondiente al segundo trimestre del actual año económico, se verificará á domicilio desde el día 2 de Noviembre próximo á 15 del mismo inclusive de 9 de la mañana á 1 de la tarde.

Lo que se hace saber para conocimiento de los señores contribuyentes.—Palma 28 de Octubre de 1892.—El Recaudador, Rafael Salvá.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados.

Nacimientos

Día 28.—Varones, 1.—Hembras, 1.

Día 29.—Varones, 3.—Hembras, 1.

Matrimonios

Día 28.—Ninguno

Día 29.—D. Magín Balaguer Castell, con doña Margarita Canellas Nadal.

Defunciones

Día 30

Pedro Bosch Bonet, casado, de 54 años, Arrabal, de diabetes.

Buenaventura Salom Arbona, ivuda, de 65 años, calle de la Calatrava, de hidropicardía.

Jerónima Palues Oliver, de 4 meses, Arrabal, de eclampsia.

Día 31

José Riaseco Martorell, de 2 años, San Nicolás, de difteria.

Francisco March Perelló, de 2 meses, calle de la Justicia, de asenía.

Catalina Arbós Catalá, casada, de 38 años, Marratxi, de afección del corazón.

Hospital Civil

Día 30

No hubo movimiento alguno.

Día 31

Movimiento de enfermos.—Entradas, 6: 5 varones y 1embra.—Altas, 2 varones.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL
Estado de la atmósfera.—Enteramente cubierta y lluviosa.

Horizonte.—Cerrado en todo el círculo. Mal cariz.

Idem del viento.—N. O. suave.

Idem del mar.—Hay pleamar.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigia de Portopí.—Sin señal.

Matadero

Reses sacrificadas para el abasto público.

Día 30

Bueyes, 1.—Vacas, 2.—Terneras, 0.—Carneros 16.—Ovejas, 1.—Borregos, 0.—Cabras, 0.—Cabritos, 0.—Corderos, 0.—Cerdos, 9.—Cerdas, 23.—Lechonas, 0.

Día 31

Bueyes, 0.—Vacas, 6.—Terneras, 3.—Carneros, 48.—Ovejas, 4.—Borregos, 3.—Corderos, 3.—Toros 0.—Cabras, 0.—Cerdos, 22.—Cerdas, 12.—Lechonas, 2.

Pasatiempos

—Desengáñese usted, amigo Piave—exclama Gedeón—el cólera no vendrá á España hasta que no lo traduzca Pina y Domínguez.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta-horas

Concluirán en las Miñonas; exposición á las seis. Al anochechar, Rosario, meditación, Te-Deum y la reserva.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Grada, en la Catedral.

Teatro-Circo Balear

Función para hoy martes

El drama en siete cuadros.

Don Juan Tenorio

A las 8

